
一架波音飞机在舟山待18天
从航空器“蜕变”成商品

从舟山本岛至位于朱家尖岛西北部的波音737完工和交

付中心在建现场，必经朱家尖大桥。这是一座建成已18年的

跨海大桥，长 2700 多米，曾是舟山人从海岛时代走向大桥时

代的“第一步”。

波音项目距离大桥不到 4 公里。两三年前，这片土地还

只是零散的农场、葡萄园甚至大片的荒地。现在，最快大约只

要一年半的时间，这个项目将投入使用，国内的航空公司可以

在朱家尖直接把飞机“提走”。

事实上，和项目中心毗邻的普陀山机场为 4D 级民用机

场，跑道长度 2500 米，机场配套设施一应俱全，能满足波音

757以下的机型起降，机场流量富余。

钱江晚报记者了解到，舟山机场每年正常起降天数大于360

天，年起降架次的理论极限值约为52000次（客运+货运）。目前

起降架次是理论极限的40%。也就是说，舟山具备了开展通用

航空的要素条件，空域、机场、起降点等基础设施条件。

记者从专业人士处了解到，在波音飞机到达舟山后，大约

要待上 18 天。在这里，波音飞机将经历一番细致的“打磨”，

从航空器“蜕变”成商品。事实上，波音绿飞机会从美国本土

西雅图起飞，中途停靠两站，于第三天到达舟山。

在完工中心，工作人员首先会把多余的油放空，把在空中

带来的冰铲除，然后进入安装机库。随后，每架飞机将完成座

椅、机上娱乐系统、整体厨房、整体卫生间、LED灯光系统、地

板等安装工序。安装完成后，绿飞机表面的绿漆将打磨去除，

并用水冲洗干净，再完成喷漆。最后，飞机将进行发动机试

机、试飞。试飞完成后给交付中心，签署一系列交付文件。

年交付最多达100架
每隔三四天的派对都是资源

专业人士指出，前不久，国产大飞机 C919 的首飞，其实

是国内航空业实力的一次集中展示平台。而波音的到来，势

必给浙江制造迈向中高端之路增添动力。

波音公司副董事长雷蒙德·康纳昨天在开工仪式上表示，

波音方面将通过737完工与交付中心在舟山的正式开工推进

与中国航空业互惠互利的合作伙伴关系。

波音项目未来至少需要400名专业的工作人员，而这批人员

将主要在舟山本市进行招募和培训，此外，项目还需要一大批航空

专业人才，目前也在积极开展引入工作。

“舟山已经融入上海、杭州等长

三角200公里交通圈，这种优势将

给舟山航空产业带来源源不断的

人才。”相关人士指出，目前，舟山

通用航空初具规模，空中救援、旅游观光、岛际交通、公务飞行

都有一定规模，未来，或将成为华东地区通航业务最为繁忙的

地区之一。

此外，年交付量达100架的项目中心，也将成为舟山当地

旅游的又一亮点。“建成后，波音 737 完工和交付中心是开放

状态，届时将吸引一大批游客。”舟山市相关负责人表示，舟山

拥有丰富的旅游资源，特别是朱家尖岛，不仅是旅游胜地普陀

山的重要出入口之一，自身也拥有众多海洋旅游景点。

“按照惯例，每交付一架飞机，项目中心及相关方面会举

办一场派对，一年 100 架飞机，也就是平均三四天有一场派

对，这样具有特色的欢庆活动，也将吸引大批游客参与，成为

当地独有的旅游资源。”舟山市一位知情人士说。

一位在朱家尖开餐馆民宿的老板对此也是颇有商业头

脑，他说，正计划着下半年改造自己的家庭餐馆，“以前我们推

出的是渔文化，现在要加入航空特色，说不定更受游客欢迎。”

未来舟山如何发展航空产业
筹建的产业园或吸引大批航空企业

“按产品单位重量创造的价值计，如果轮船是1，那么小汽

车是 9，电子计算机为 300，喷气客机是 800，航空发动机为

1400。”中国城市临空经济研究中心秘书长马剑曾用这样一组

有趣的数字对比，揭示了波音到来之后舟山的发展空间。

也许大家心里有这样的疑问，在舟山这个没有航空工业

基础的地区如何发展航空产业？相关专家表示，当初舟山“看

起来”在各项基础条件和设施上都不如国内竞争城市条件，却

最终成为波音的落户地，其实有其独特的优势，发展通用航空

业同样如此。

位于舟山本岛、与波音项目隔海相望的一座刚建成不久

的大楼里，舟山航空产业园管委会正在完成最后的筹建工

作。在管委会办公室里，堆满了各种地图，那是一份份舟山航

空产业未来发展的整体布局和研究方案。

钱江晚报记者了解到，目前，浙江省政府复函，同意设立

舟山航空产业园，实行省级经济开发区政策。舟山航空产业

园在浙江自贸试验区范围内以“一园两区”的方式协同布局。

波音项目所在的是舟山航空产业园的飞机制造园区，将用于

飞机制造、航空运营、科研培训、保税物流等产业，规划面积为

7.88平方公里，超过朱家尖岛总面积的十分之一。

此外，在舟山本岛的北部，还有零部件制造园区，用于航

空零部件配套制造产业，面积约为 3 平方公里。总体定位以

航空制造、民航及通航运营、航空培训、保税物流等功能为主，

将建设成为舟山群岛新区的特色产业区、我国民用航空制造

业的新增长极。

相关专家表示，波音项目建成后，必将吸引大量航空企业

前来进驻，有利于舟山乃至整个浙江航空

产业链的形成。
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热点

昨天上午，波音 737 完

工和交付中心在舟山朱家尖

岛正式开工。这是波音公司

首次将 737 生产系统的一

部分延伸至海外。开工仪式

的举行，也标志着项目前期

工作的全面完成，是波音项

目推进的又一里程碑节点。

在舟山的整个波音项目

主要有两个部分组成：一是

波音与中国商飞合资的737

完工中心，二是地处相同位

置的波音独资的 737 交付

中心。

据波音公司方面透露，

建成后的完工中心，将开展

737 MAX 系列飞机内饰安

装、涂装及支持 737 MAX

飞机的交付工作，计划每月

交付 8 至 10 架飞机，年交付

量 最 高 可 达 100 架 ，预 计

2018年投入运营。

波音舟山工厂开工，预计明年年底完成首架飞机的交付

绿飞机从西雅图飞到舟山
梳妆打扮后完成交付

本报记者 王益敏

2016年10月28日，浙江省、美国波音公司、中国商飞公

司在杭州签署战略合作框架协议，宣布波音 737 完工和交付

中心落户舟山。

2017年3月21日，《浙江省航空产业“十三五”发展规划》

正式发布。重点围绕临空经济示范区、产业集聚区、特色小镇

等重点区域，构建“一核四区十镇一网”的航空产业总体布局。

2017 年 3 月 27 日，波音 737 完工中心项目获国家发改

委核准，项目建筑方案通过政府评审。

波音737完工和交付中心大事记

最快一年半，

波 音 737 完

工 和 交 付 中

心 将 在 这 里

投用。


